

**UNIVERSIDAD DE GUADALAJARA
CONSEJO SOCIAL**

Reunión de análisis del
Acuerdo Universitario Para el Desarrollo Sostenible del Estado de Jalisco
(ACUDE)

Julio 18 de 1995
Sala de Exrectores

RELATORÍA

Participantes:

ING. JORGE MATUTE REMUS
DR. MARIO RIVAS SAUZA
LIC. ADALBERTO ORTEGA SOLIS
LIC. LUIS DEL VALLE
DR. DAVID RODRIGUEZ REYNAGA
ING. ENRIQUE ROBLES
SR. GUILLERMO RAMIREZ BAÑUELOS
DR. HORACIO PADILLA
C.P. DANIEL UREÑA ACOSTA
LIC. JOAQUIN ALVAREZ ESPARZA
ING. CARLOS GARCIA SANTOS

El Ing. Jorge Matute Remus, en calidad de Presidente del Consejo, abrió la reunión de análisis del Acuerdo Universitario Para el Desarrollo Sostenible del Estado de Jalisco a las 13.00 horas, para proceder a la lectura de la orden del día que incluyó lo siguiente:

- I.- Bienvenida y explicación de la dinámica de trabajo por el Mtro. Víctor Ramos Cortés
- II.- Presentación y análisis del Programa de Apoyo al Sector Productivo y de Servicios (PRODUCE) por el Dr. Ricardo Arechavala
- III.- Presentación y análisis del Programa de Apoyo a la Administración Pública (ADMINISTRA) por el Mtro. Edmundo Hernández Claro
- IV.- Asuntos varios

El orden del día fue aprobado por los presentes, sin modificaciones.

El presidente del Consejo cedió la palabra al Mtro. Víctor Ramos, Director de la Unidad de Vinculación para que se explicara la dinámica del análisis a los programas, donde el Mtro. Ramos propuso que se diera unos minutos para preguntas y respuestas.

Continuando con la orden del día el Mtro. Ramos cedió la palabra al Dr. Ricardo Arechavala, responsable del programa PRODUCE, quien aclaró que las cifras comparativas que se exponían se remitían a los años 1980 y 1993. Mostró gráficas indicativas del Producto Interno Bruto. El Dr.

Arechavala explicó la problemática del sector productivo principalmente de la industria textil dado que registra un descenso agudo desde el ingreso de nuestro País al GATT. El Dr. Arechavala dijo que el personal que se emplea en la industria del calzado tiende a disminuir, pese al crecimiento de establecimientos de venta de este producto. Destacó la complejidad de las asociaciones productivas con problemas para destacar.

El Dr. Arechavala cuestionó la relevancia del programa PRODUCE así como de sus objetivos. Al terminar la exposición del Dr. Arechavala, éste cedió la palabra al Dr. Evaristo González del Centro de Estudios Estratégicos de la U de G, quien explicó que el Centro cuenta con investigaciones del sector productivo de Jalisco y consideró que el Estado ha sido golpeado por la apertura comercial. El Dr. González dijo que se requiere de atención a las pequeñas y medianas empresas y que la apertura comercial amenaza la producción jalisciense. El Dr. González destacó que la U de G puede tener un papel importante en lo que se refiere a tecnología para la producción de cultivos básicos.

Al terminar la intervención del Dr. González, el Ing. Jorge Matute, cuestionó la existencia de los programas de trabajo para analizar los programas del ACUDE, a lo que el Dr. Arechavala contestó que al finalizar su explicación precisamente su pregunta se refirió a la viabilidad de los objetivos del PRODUCE. El maestro Víctor Ramos explicó que los programas del ACUDE son indicativos e invitó a los integrantes del consejo social a que analicen los programas. Posteriormente el Ing. Jorge Matute preguntó al responsable de los programas del ACUDE, si existían algunos proyectos reales que ya estuvieran operando; a lo que el Mtro. Ramos explicó que en algunos centros universitarios efectivamente ya existían proyectos operando, pero aclaró que será el Consejo Social de la U de G quien acuerde el ACUDE (Acuerdo macro).

El vicepresidente secretario Dr. Horacio Padilla preguntó si hay entre los asistentes representantes de la iniciativa privada y de la administración pública; a lo que los asistentes contestaron que sí. El Dr. Padilla nuevamente intervino para preguntar si los programas del ACUDE involucrarían a todos los municipios del estado por lo que sugirió se consideren todos los sectores. Posteriormente tomó la palabra el Lic. Adalberto Ortega tomó la palabra y abundó sobre la problemática del sector textil, dijo que se debe en algunos casos al contrato ley y sus limitantes y a la maquinaria obsoleta, aseguró también que los problemas de las industrias son estructurales. El Lic. Ortega insistió en la importancia de la capacitación para la productividad de mandos medios, superiores y obreros; dijo también que el objetivo de PRODUCE se debe cumplir ampliamente para crear la capacidad de productividad. El Lic. Ortega cuestionó las bases de la Universidad de Guadalajara para llevar a cabo el PRODUCE y aplaudió el hecho de que la Universidad se interese por hacer programas que otras universidades ya han iniciado finalmente pidió que la práctica que sea igual de eficiente que la teoría.

El Lic. Luis del Valle dijo que es extraordinario el objetivo de PRODUCE, y que existe mucho material de trabajos y de estudios realizados que se deben rescatar para que los buenos proyectos no se ejecuten en otras universidades. Al tomar la palabra el Lic. del Valle ejemplificó la capacidad de industrias extranjeras como las de botellas de cristal y de globos que trabajan con excelente calidad y profesionalismo. También dijo que el ACUDE es trascendental para volver productivos a los estudiantes de la universidad de Guadalajara y pidió que se analicen el cómo, cuándo y dónde se puede actuar.

Posteriormente el Ing. Jorge Matute solicitó una lista de asuntos y prospectivas para que los integrantes del consejo se enteren de quienes serán los responsables de ejecutar los programas y resolver los asuntos. El Ing. Matute insistió en que se necesitará dinero para que se ejecute el acuerdo universi-

El Lic. Luis del Valle, tomó la palabra y dijo que la problemática mayor que encontrará el programa PRODUCE será la procuración de los recursos, a lo que el Dr. Arechavala precisó que el objetivo de los programas son los que debieran acercarse a la realidad de las posibilidades de ejecutarse.

Segundos después el Ing. Enrique Robles, respondió que el programa PRODUCE es uno de los mayores aciertos que pudo haber tenido la Universidad de Guadalajara con el sector productivo, por lo que dijo que las Cámaras se deben comprometer con la Universidad; a lo que el Mtro. Ramos respondió que los acuerdos específicos se deben dar con proyectos específicos y propuso establecer una dinámica para recoger opiniones y proyectos, fue entonces cuando el Ing. Jorge Matute se comprometió a que la Universidad de Guadalajara se encargara de distribuir y elaborar una lista de programas. El Ing. Matute agregó que el Consejo Social está abierto a recibir ideas de toda índole.

El Dr. Rivas Souza, tomó la palabra y dijo que la U de G debe caminar de la mano con la iniciativa privada para apollar en lo que ellos requieren, fue entonces cuando el Dr. Mario Rivas propuso que se acepten estudios realizados anteriormente para definir áreas precisas de la iniciativa privada; el Ing. Matute entonces tomó la palabra y habló del Instituto Jalisciense de Promoción y Estudios Económicos, donde se han realizado trabajos serios de investigación municipal.

El Lic. Adalberto Ortega, retomó la palabra y señaló como la iniciativa privada puede estar interesada en estudios que se realizan y que nunca son distribuidos, dijo que hay trabajos realizados de gran valor y que no se conocen, para ello propuso que se distribuyan estos estudios entre empresarios e industriales del Estado.

El C.P. Daniel Ureña, habló de la carencia de recursos que existe en la Universidad de Guadalajara para realizar este Acuerdo Universitario para el Desarrollo Sostenible y cuestionó la viabilidad del ACUDE en torno a la realidad financiera. Pidió también al Consejo Social que busque la forma de acercar recursos para este proyecto que no está contemplado en el presupuesto universitario. Habló también de la necesidad de que los maestros capacitados de la Universidad puedan extender sus servicios a empresas serias o instituciones financieras como fue el caso de NAFIN donde se brinda asesoría. El contador Ureña destacó que los servicios académicos de universitarios podrían contemplarse en los cuatro programas del ACUDE.

El Ing. Matute tomó nuevamente la palabra y preguntó que cual sería la propuesta concreta, a lo que el Contador Ureña respondió que él proponía que se viera el ACUDE con una visión empresarial. El Ing. Matute dijo que la Universidad puede dar ideas viables.

El representante de la CROC, Lic. Joaquín Álvarez, tomó la palabra y propuso que el Consejo Social se convierta en cuerpo colegiado para recomendar a los gobiernos actuales formas útiles del manejo de los recursos, pidió además que en el PRODUCE se involucre al sector obrero como ente importante que empuje trabajos.

El Ing. Matute consideró la propuesta y solicitó que se pasara a la explicación del programa ADMINISTRATIVA.

El Mtro. Ramos tomó la palabra para hacer una conclusión del PRODUCE y dijo que se desprendían tres puntos claves:

- 1.- Rescatar proyectos y estudios ya realizados.

- 2.- Realizar diagnósticos de las demandas empresariales sobre ofertas universitarias.
- 3.- Iniciar con la cultura empresarial-autofinanciable.

El Mtro Ramos introdujo el programa ADMINISTRA y cedió la palabra al Mtro. Edmundo Hernández Claro.

Tomó la palabra el Mtro Hernández y habló del objetivo del programa ADMINISTRA. Destacó la importancia de la investigación en este proyecto sobre el quehacer público y de la necesidad de vincularse con la gestoría municipal. El Mtro. Hernández advirtió sobre los apoyos de fundaciones para programas sociales, dijo que el Estado es el eslabón perdido en cuanto a estudio se refiere y afirmó que la administración pública requiere de una gran reforma que puede partir de la investigación de la propia Universidad de Guadalajara; fue entonces cuando el Ing. Matute solicitó que se invite a funcionarios municipales y legisladores a que se sumen a este Consejo Social, por lo que se tomó la solicitud.

El Mtro. Hernández cedió la palabra al investigador Marco Pablo Moloeznick quien habló de la administración pública. Dijo que ya existen relaciones y vínculos entre la Universidad de Guadalajara y la administración pública, propuso que se fortalezcan estos vínculos.

El investigador Moloeznick destacó los proyectos para la operación de la Academia estatal de Policías y el de la administración de la justicia y propuso que se incluya en el programa ADMINISTRA, los temas de capacitación para la seguridad pública y capacitación para la administración de la justicia.

El Ing. Matute solo abundó que hay mucho que innovar en cuanto al servicio público.

El Dr. Mario Rivas, preguntó al Lic. Guillermo Ramirez Bañuelos, representante de la Secretaría de Finanzas, si se conoce el punto de vista del gobierno para estos programas del ACUDE, a lo que el Lic. Ramirez respondió que la administración pública atraviesa por una gran crisis debido a la deuda pública y aclaró que el gobierno del estado carece de recursos para apoyar los programas del ACUDE.

El Lic. Ortega tomó la palabra y opinó que la optimización de los recursos no es la mas adecuada dado que el Banco Mundial y el Banco Interamericano de Desarrollo proporcionan recursos para la realización de proyectos de esta índole y externo que es muy posible que los gobiernos si cuenten con recursos para apoyar estos programas.

El Ing. Carlos García Santos, tomó la palabra y preguntó si el ACUDE esta considerado para todos los Centros Universitarios y si está contemplado en el programa de estudios, pregunto además si esta vinculado con la estructura curricular y pidió que se busque una estrategia operativa para suber el compromiso del APAUDEG ante el ACUDE; finalmente cuestionó a los representantes de los programas del ACUDE, por que se considero como objetivo de la Universidad la extensión y no la difusión y propuso que se considere a la administración federal dentro de ADMINISTRA.

El Ing. Matute pidió que se aclare el punto de incluir a la administración federal en el programa de ADMINISTRA, a lo que el Mtro. Víctor Ramos pidió que se tome como acuerdo incluir a la administración federal en el programa ADMINISTRA, y se tomó como acuerdo (ACUERDO CS-ACUDE-1-1).

El Mtro. Ramos destacó la necesidad de vincularse al interior de la Universidad de Guadalajara,

aclaró que se realizarán consultas detalladas en toda la red universitaria para impulsar una cultura de vinculación en el marco del ACUDE, haciendo acuerdos normativos. El Mtro. Ramos dijo que la Universidad de Guadalajara es la única Universidad del país que agrupa todos los sectores de la sociedad en un solo programa.

El Ing. Matute, preguntó que cuál sería la mecánica para hacer llegar sugerencias del ACUDE, a lo que el Mtro. Ramos respondió que la Unidad de Vinculación en calidad de Secretaría Técnica de este Consejo Social, sería la encargada de recibir todas las sugerencias que se puedan hacer al Acuerdo Universitario para el Desarrollo sostenible del Estado de Jalisco, para lo cual se puso a disposición el domicilio de González ortega No. 532 en los teléfonos 613-20-74 y 658-48-86, y se tomó como acuerdo (ACUERDO-ACUDE-1-2). El Dr. Rivas pidió que la Secretaría Técnica de este Consejo Social presente un sumario de responsabilidades para que se den seguimiento. Finalmente el Lic. Guillermo Ramirez pidió que cuando se refieran a función empresarial se diga: gestión empresarial.

Sin mas asuntos que tratar el Ing. Matute, presidente del Consejo declaró terminada la reunión a las 15:10 horas, con la recomendación para asistir a la reunión del martes 25 de julio de este año a la misma hora, para analizar los programas de COMPARTE y DIVULGA.

Acuerdo	Descripción	Responsable	Seguimiento
cs-acude-1-1	Se incluirá a la administración fedeMral en ADMINISTRA y sus programas	Mtro. Víctor Ramos Cortés	
cs-acude-1-2	Las sugerencias que se hagan al documento de acude se harán llegar a la Unidad de Vinculación, ubicada en González Ortega no. 532	Mtro. Víctor Ramos Cortes	